

EL OBRERO

AÑO X

ELCHE 17 DE JUNIO DE 1934

Bibliotecas Municipals
d'EL
Órgano del
Partido Socialista

IM. 417

Exigencias del momento

Sorteando obstáculos

¡Hay que dar el fondo para el periódico! La exigencia del impresor es apremiante y se tiene que atender irremisiblemente. De no hacerlo así, implicaría la no aparición de EL OBRERO. A esto, en modo alguno renunciamos por nuestra parte, que sean otros, los pacificadores de los espíritus, quienes lo hagan si les place. Otras más sonadas han hecho y no serán las últimas. Nosotros precisamos estar al habla con nuestros cuadros combativos por medio del periódico. ¿Cómo? Adaptándonos a las circunstancias. Todo es circunstancial en la vida.

¿De qué hablar? Atendiéndonos a la verdad oficial, que es la única verdad hoy, de nada. Todo está tranquilo; la paz octaviana reina en todo el país; la vida en los pueblos se desenvuelve plácidamente; los obreros están contentos; los patronos también; y el Gobierno, ni que decir tiene, cuando extrema el estado de alarma impuesto a la Nación, con la censura a la prensa, más ominosa e impacable conocida hasta hoy. ¡Alabados sean los buenos y juiciosos procedimientos que a todos contentan y satisfacen!

¿Qué hacer para no irrogar perjuicios a nuestra hoja y llenar el hueco? ¿Un artículo literario? ¿Y con qué se come eso?

Los periodistas (si es que los de EL OBRERO podemos permitirnos el lujo de catalogarnos como tales) somos de ínfima categoría, en extremo insignificante y la literatura jugosa, agradable, que deleite, no la sabemos ni la podemos producir. La nuestra, para nosotros, fruto sustancioso del obrero, que son otras actividades, será insípida, detestable, chabacana; algo que si no va impregnado de algún incentivo fuerte, no produce el efecto deseado.

Nuevo alto ante las cuartillas. La pluma en la diestra (y no en la de Dios padre) cargada de tinta y dispuesta a deslizarse vertiginosamente sobre el papel, porque hay materia abundante. Por más que estrujamos el magín encontramos siempre dificultades a cada frase que pretendemos estampar en la cuartilla para incurrir en el enojo del

censor. Pero... pecho al agua, ahí va y que pase esta candidez. Tenemos un nudo gubernamental en la garganta, insoportable, que nos asfixia y una férrea argolla oprime nuestro brazo que no deja hacer los trazos de nuestra pluma, tal y conforme concebimos las ideas. Este martirio insoportable que nos tortura, ha de acabar pronto o nos hará reventar. ¡Ya está! ¡Respiremos! ¡Con qué poco hallamos una expansión, aunque insignificante! ¡Muy insignificante!

Esta es la apertura de una sola espita de las válvulas de contención, del depósito donde almacenamos toda nuestra

enemiga al actual estado de cosas. Ya se esparcirá a torrentes nuestra verborrea por todos los ámbitos del país, y entonces se verá la sinrazón de los que a tales extravagancias nos conducen y la justificación y el aserto de nuestras condolencias.

Pero aún siendo, o considerándose pecaminoso penetrar en el cerco vedado por el Gobierno, en el cual no podemos ni pretendemos entrar, todavía hay alguna área de terreno sagrado en el que podemos desenvolvernos con entera libertad, pisando terreno firme, porque es de nuestra exclusiva voluntad el clasificarnos, señalando nuestra posición claramente.

Estamos donde estábamos.

VISADO POR LA CENSURA

A CARGAS CON EL FRENTE ÚNICO

El moderno clericalismo

Por detrás y de frente hemos resistido con harta y significativa paciencia todos los ataques, todos los insultos, todas las procañadas que se permitieron tejer y destejer, en torno a nuestros pensamientos y a nuestras actividades, los que ora a nuestra derecha o bien intitulándose quiméricamente a nuestra izquierda, no son más que nuestros enemigos declarados unos, embozados otros, pero todos en el afán de arrancar de nuestras organizaciones la fuerza con la que confiamos para sacar a España y con ella a la clase trabajadora, del atolladero en que se encuentra.

Plumíferos a sueldo, mojado su pluma en los encharcados tinteros de su inconsciencia, orates sin pizca de vergüenza. Todo el detritus y la hez de la vieja España, cayeron con saña inaudita sobre los socialistas. Todos se creyeron con títulos suficientes para ser nuestros debeladores, cuando, en realidad no fueron y no son más que los canes achuchados por la burguesía y por la reacción en declive que saben bien que somos la única fuerza dispuesta a arrancarles el predominio que en nuestro país detentan. Y entrelazados en esa cadena de podredumbre, mezclados y confundidos con los enemigos tradicionales del pueblo trabajador, haciéndoles inconscientemente el juego, apareció una fuerza que sarcásticamente se llamó proletaria y, para mayor abundamiento, marxista. Son los nuevos intransigentes, los modernos dogmáticos de una religión que nunca pretendió ser tal cosa. Los que han confundido y adulterado un principio que aspira a ser el guía y el salvador del paria explotado. Son los que pretenden pasar por constructores de una revolución por la que nada hacen para que se realice. Los ciegos instrumentos de unas consignas que ya debieran estar en desuso. Los que traen al campo proletario, para dividirlo y enconarlo entre sí, toda la amargura de sus espíritus impotentes, aciscados por una literatura folletinesca, preñada de dislates históricos y de enconos premeditados. Son, en fin, los que manejan sin tón ni són, el tópico del frente único por la base, porque son incapaces para resistir serenamente la competencia que habrían de sufrir con los que figuran al frente de nuestras organizaciones si se decidieran a pactar con ellas.

¡Frente único! Nosotros somos los primeros en proclamar la necesidad que en estos momentos, como en ningunos otros, tiene la clase obrera de unirse y de aprestarse a defenderse contra sus enemigos tradicionales y, más aún, para llegar a imponer las normas de un Estado proletario a una burguesía que pretende eternizar su poder por los métodos más criminales y ominosos. Pero para que el frente único sea una realidad entre los trabajadores precisa, antes que nada, que entre nosotros haya nobleza, que haya consciencia y dignidad de nuestros propios actos. No se puede lanzar a todos

los vientos la necesidad del frente único para después aprovechar los mismos actos en los que se lanza esa consigna, para calumniar de la forma más indigna y más soez, a los socialistas. Y eso no estamos dispuestos a tolerarlo.

Son demasiadas ya las calamidades que pesan sobre nosotros. Son demasiadas las fuerzas que se lanzan contra los socialistas, para que nosotros las aguantemos. Se conjuran todos para asediarnos, alimentando la quimérica pretensión de reducirnos a la impotencia. Pero no lo han de lograr. Unos, nuestros enemigos de la derecha, por estar demasiado cerca su actuación en el tiempo y en la imaginación de los españoles, es difícil que nadie fie en sus palabras. Son los naufragos de una política que buscan inutilmente la tabla a la que cogerse para poder llegar a puerto salvador. Y los otros, los que con todo el énfasis de su ingenuidad peculiar, se pretenden colocar a nuestra izquierda, vale más no *meneallo*. Son momentos estos que exigen de todos nosotros la máxima ponderación en el tono que empleemos en nuestras digresiones y la serenidad máxima en las actitudes a las que nos fuercen a recurrir los debeladores que nos salgan del campo proletario. No queremos, y debemos procurar evitarlo, disculpar nuestras intemperancias por las intemperancias ajenas. Pero no queremos tampoco terminar estas breves líneas sin dejar sentada esta conclusión con la que pretendemos, quizás ingenuamente, llamar a la reflexión a los que desde la izquierda nos fustigan.

Todas nuestras actuaciones, las del Partido Socialista, están plenamente ajustadas a las exigencias de la dialéctica marxista. En cualquier hora o en cualquier circunstancia, puede nuestra obra resistir, sin sonrojarse, todas las pruebas a las que pretendáis supeditarla. Y en cambio la vuestra... ¿Que? Por el triunfo del proletariado ¿que hicisteis? ¡Nada! ni en los sindicatos, ni en las organizaciones, ni en la calle, ¡nada! os encerrasteis en la torre de marfil de vuestras lubricaciones literarias, para vivir ajenos a lo que en derredor vuestro acontecía. Navegantes en la estratosfera de las divagaciones teorizantes, fuisteis incapaces de pulsar el verdadero sentimiento y la verdadera psicología del pueblo español. Y aun en estos momentos, trágicos y decisivos momentos para el proletariado español, sois contumaces en el error. Modernos clericales de una teología que no llegáis a comprender, lo fiais todo al absurdo de vuestra propia insuficiencia. Y en el cisma de vuestra propia confusión sois hasta insensibles a esta gran verdad del maestro al que tanto decís venerar, Lenin dijo «La revolución no se hace, se prepara.» Y si la revolución no se hace ¿que haceis vosotros por prepararla?

Juventud Socialista Obrera

El deber de la hora actual

En esta hora, y en estos momentos todos, absolutamente todos, tenemos un deber que cumplir. Que nadie pretexe ignorancia o desconocimiento. Nuestra situación, y el propio porvenir de la clase obrera, demandan de todos nosotros el máximo esfuerzo. Toda nuestra voluntad y nuestra capacidad toda, debe po-

No renunciamos a nuestros postulados. Las represiones, los atropellos, todas cuantas injusticias se cometan contra nosotros, harán avivar más nuestro espíritu combativo, para el logro del triunfo final del ideario que sustentamos.

¿Nos dejamos entender? Pues con ello basta.

nerse a contribución en el gran movimiento que se está incubando en el seno de la clase obrera. Para ello es preciso que quien pueda escribir que lo haga, que se disponga a impregnar en nuestra prensa o en cuantos medios de difusión del pensamiento escrito podamos adquirir, toda la inquietud, toda la emoción de estos momentos y todo el deber que a cada militante del Partido o de las Juventudes le incumbe en estas jornadas hasta llegar a la consecución de nuestros ideales. Y el que tenga facultades para dejar oír su voz en la tribuna, que lo haga. Y el que para vender nuestra prensa que se disponga a vocearla por todos los ámbitos de la población para que llegue hasta el más apartado rincón de ella el eco de nuestras palabras y de nuestras verdades.

Que todos se dispongan a actuar, pues de todos demanda el esfuerzo supremo, el porvenir de nuestras ideas. «De todos según su capacidad», como dijo el Maestro. Por ahora eso y nada más que eso. Ya llegará el momento que podamos completar el pensamiento marxista con el «a todos según sus necesidades. Para que ese momento llegue precisa que nadie se intitule a sí mismo de incapaz. Todo esfuerzo humano es un esfuerzo constructor cuando lo inspira la idea del bien y el afán de perfeccionamiento. Y el Socialismo es la cristalización de un propósito desmesurado de perfeccionar y de embellecer a la humanidad. Que todas las voluntades queden sugeridas y supeditadas a ese propósito. Lograr el Socialismo. Que todos y cada uno de nuestros jóvenes camaradas lean bien entre las líneas de esta nota. No podemos llegar con nuestras palabras más allá de lo que queda consignado. Nos lo impiden las circunstancias de excepción a que estamos aherrajados y a nosotros nos importa muy mucho no interrumpir estas publicaciones que nos hemos impuesto. Y ya queda consignado. Atención. Que cada cual cumpla con su deber. Que todos aportemos a las ideas todo el impulso de nuestra capacidad que con eso y la constancia de que estamos dando pruebas, el triunfo es nuestro.

EL COMITÉ

¡Obreros! Leed
EL SOCIALISTA

A punta de lanza

Dice «El Eco» que la recogida de basura está abandonada en nuestra Ciudad.

Tienen razón. Sr. Alcalde: haga el favor de mandar cinco o seis carros al local de la Derecha Illicitana y que se lleven toda la basura monárquica y ruin que allí se alberga. Pero ífrenla lejos, no lleguen aquí los olores pestilentes.

Dice «El Eco» que hay pozos negros que no se limpian. Estamos seguros que no es en casas de nuestra propiedad. Los de «El Eco», que son los propietarios, tienen la obligación de mandar que los limpien, ya que cobran los alquileres. Ale, ale, a limpiar los pozos, tragones.

¿Han oído Vdes. a Canalejas? ¡Qué pico de oro! ¡Pero que agilidad en las piernas! Parecía Meló.

¿Queréis aprender francés? Leed «El Eco». Son esos de la *sans-facon*.

Se han descubierto las martin-galas de Gil Robles, que encendía una vela a Dios y otra al Diablo. Según el viento de donde sopla y sitio en donde se encontraba. Moralidad política y dignidad ciudadana se llama esto. De estas cualidades están impregnados los de la calle Sagasta, sean Derechas o Radicales.

Al Príncipe de la Illeta le han cortado las ramas, por cuyo motivo está el pobre *desrramado*.

Señores y qué impresión ha cau-

sado la noticia de Almorchón. Ha sido de sensación.

Se ignora quienes fueron los padres de los hijos de... Zebedeo.

Se dice que hay muchos Zebedeos por el mundo.

Y que teniendo por qué callar no cesan de dar ladridos y escupir para arriba.

Así son las consecuencias que recojen. Quien al cielo escupe...

Se dice, que los *palmerers voluntaris*, piensan nombrar Presidente honorario al Príncipe de la Illeta, por sus reconocidas dotes de foguero—digo de palmerer.

¿Qué le regalará Barranquet a Pepe Santos, por la gran propaganda que de material pirotécnico está llevando a cabo tan simpático reclutador de *palmerers voluntaris*, pero *casí tots a la forsa?*

Se rumorea, que los atentados a casas y cosas ocurridos estos últimos días, son hechos exclusivamente, para obligar al Sr. Gobernador a mandar un Delegado Gubernativo, que le reste facultades al Alcalde, toda vez que la tan cacareada y deseada gestora no llega.

Escorina, Rodriguetes, La Felipa... y últimamente Santos, que no podía faltar a lo que se ha visto.

Desde que Santos firmó el primer veredicto como Presidente del Jurado Mixto, sabíamos que era capaz de todo.

Protestamos de estos atentados a las casas y cosas.

¿LA MORDAZA? ¡SILENCIO!

Apareció la figura de la Anastasia Censura.

Y la tal señora opera como en Primo de Rivera.

Aprieta más, Anastasia y priva la democracia.

Vaya un plato succulento: Poner valla al pensamiento.

¿La franquicia difusoria sujeta por la euforia?

¿Sancionada la verdad? Eso es una atrocidad.

Y es una superchería porque ha de llegar el día...

Aunque la fecha no auguro no fallará, lo aseguro.

Ya en función el pugilato, habrá *faena* un buen rato.

Se sabe hasta la evidencia quien fué la mayor culpable de este estado insoportable: Doña Luz Benevolencia.

SALVADOR FERRÁNDEZ

De exámenes

El día 1 del presente mes fueron examinados en el Instituto Nacional de 2.ª Enseñanza los alumnos José Tarí Calatayud, hijo de Tomás Tarí; Francisco Bordonado Antón, hijo de Manuel Bordonado; y la señorita María Asunción Navarro, hija de Joaquín Navarro.

Estos alumnos son procedentes del colegio de Jubalcoy, del cual es profesor D. Mariano de Bejar Navarro.

En los exámenes han sacado todos buena nota, por lo que damos nuestra felicitación a padres y alumnos.

¿CULTURA?

Hemos recibido un B. L. M. en el que se nos notifica que se ha creado un Club de Atletismo para cultivar y propagar la *cultura física*. (?)

Según vemos, y por el aspecto que nos ofrece ese Club, debido a sus componentes, más que un club atlético parecen la formación de una milicia fascista que, al amparo de la cultura física, al amparo de la gimnasia, se harán ejercicios militares que no traerán mas cultura física que algún encontronazo con el enemigo, donde se pueda perder hasta la vida.

Seguramente que se tratará ¡mucho más!, la *química* que la *física*.

¡A nosotros nos dirán lo que son los Clubs y Centros de cultura! Hartos estamos de ver que al amparo de la cultura se hace la política que se puede. Es más, la cultura física o artística no la profesan con fe y entusiasmo nada más que la clase obrera, por la que hace los mayores sacrificios posibles.

Nunca nos harán creer los vagos señoritos que ellos son capaces de sustentar con su trabajo físico, cultural o artístico una entidad cualquiera; antes que toda esta clase de sacrificios que no reportan beneficio alguno material, están los casinos y cafés con amplios butacones donde se duerme placenteramente la modorra que el verano origina por el día, donde se respira lejos del bullicio en la tranquila noche, bien empotrando sobre su rellano, de tertulia política hasta la una o las dos de la madrugada, origen que no da lugar a respirar el oxígeno de las 5 de la mañana con desprecios gimnásticos. Da igual, a las 10 o las

11 del día se pueden hacer igualmente prácticas de... ¿Cultura? ¡Salud y cultura... atléticos!

Temas Sociales

En el momento de emborronar estas cuartillas es muy posible que el caso que señalábamos en el pasado número de este mismo semanario referente a que las obreras que les habían correspondido a los patronos Vda. de Francisco Vicente e Hijos de J. Mas no las querían admitir apesar de no ser ningún sacrificio para ellos por tener un gran desarrollo la fabricación y ser estos unos de los que normalmente más vienen trabajando, se haya corregido tal como merece, pero no obstante esta obligación que se les ha impuesto, al cabo de un mes, muy bien se les pudiera haber hecho que la cumplieran en el momento que se comprometieron a darles trabajo. Sabemos que la intención que estos patronos perseguían era dejar a estas obreras en la miseria, pero los obreros que están al frente de la organización de Elche, en manera alguna podían consentir que prosperasen las malas intenciones que estos fabricantes querían emplear con estas obreras.

El otro caso que señalábamos es el del Sr. Ripoll, aunque este asunto es un poco distinto, pero apesar de eso podemos argumentarlo y razonarlo de una manera tan amplia y segura que no tendremos la menor réplica y para demostrarlo ante la opinión nos permitimos hacerle una pregunta: ¿Qué Ley podría encontrar el Sr. Ripoll que le autorizara para despedir a unos cuantos obreros de su fábrica alejando cuando no tenía trabajo para

¡ATENCIÓN!

RAMONA CANTO, de oficio bordadora, domiciliada en la calle de D. Alfredo Javaloyes, ofrece sus habilidades en toda clase de bordados.

Equipos para novios y otras labores, a precios prudenciales.

A domicilio o en su taller.

No equivocarse

ALFREDO JAVALOYES, NUM. 2

CIRCULO OBRERO

SERVICIO MÉDICO

ARRABAL

D. Jenónimo Sánchez Pascual

CENTRO Y SANTA MARIA

D. Miguel Salveti Pardo

LLANO

D. Antonio Brú Gomis

Torres Martorell

— DENTISTA —

Ha instalado su nueva Clínica Dental en

Canalejas, 36, entresuelo -- ELCHE

Francisco García Alberola

Fabricación y venta de Alpargatas al por mayor y detall.

Confección esmerada - Alta fantasía en alpargatas de cerco

Marqués de Asprillas, 17

ELCHE

¡Jóvenes!
leed la Revista

ESPARTACO

Encargos a Esteban Sempere

Rafael Niños Guillén

Odontólogo

Ofrece sus trabajos de prótesis y enfermedades de la boca a su distinguida clientela donde siempre, en la CALLE

CANALEJAS, 38, 1.º

(Arriba de la Imprenta Segarra)

¡Atención!

Señorita: le interesa aprender a coserse sus propios vestidos, con media hora de corte por CINCO PESETAS AL MES

Gran rebaja de precios en la confección: batas de diario de 5 a 7 pesetas; trajes de vestir a elegir a 10 pesetas

Le Jardín des modes

Plaza de la Merced, 7

ELCHE

Sombrereria BELTRAN

Mariana Pineda, 1

La que más barato vende y más surtida

Modelos de última novedad

Exclusiva de los

“Sombreros Fernández y Roche”

Juan Vicente Caracena

PRACTICANTE

American Salón Barbería

Calle Canalejas.—ELCHE

Francisco Payá

MARIANA PINEDA, 16

Aparatos de Radio y

Materiales Eléctricos
Grandes novedades en discos bailabios y de canto

Venta de agujas Parlophon

Pída siempre

Anis Proa

el mejor anís español

SASTRE

si quiere vestir con gusto y elegancia, visite la

CASA MERINO

PLAZA CERVANTES, 7.-1.º

Julia M. Guerra

PROFESORA EN PARTOS

del Seguro de Maternidad

Consulta para embarazadas

gratuita de 6 a 8 tarde

= CANÓNIGO TORRES, 2 =

Comidas y camas

casa del compañero

Ramón Soler Vázquez

Pontasgo, 52 (Carretera de Ocaña)

ALICANTE

Bar “La Alcoyana”

Café exprés a 0'30 pesetas

Plaza de la República, 16.—ELCHE

POLICLÍNICA

DE

Oftalmología y Otorinolaringología

A CARGO DE LOS DOCTORES

M. ORTEGA

B. NAVARRO

Especialista en garganta, nariz y oídos.

Especialista en enfermedades de los ojos.

Consulta en Elche los lunes por la tarde, calle Sagasta, 3 y 5 (frente a Correos)

SEA USTED ELEGANTE

Lo conseguirá llevando los sombreros de la mejor calidad, marcas

PALAREA Y BUESO

exclusivas en la sombrereria

CAMPELLO

Mariana Pineda, núm. 8

ELCHE

EL OBRERO

ellos y desde aquella fecha hasta la presente no ha cesado de admitir nuevos obreros? Eso ni hay ley que se lo permita, ni es justo, ni es humano, la única ley que hay favorable para el Sr. Ripoll son las autoridades que le permiten que haga todo cuanto le viene en gana, pero lleve cuidado, que contra una injusticia y contra una represalia injustificada hay un pueblo que pudiera contituirse en juez para hacerle justicia.

Sindicato Agrícola Campo Alto

Se convoca a todos los señores asociados a Junta General ordinaria, que tendrá lugar el próximo domingo 24 de los corrientes, a las 10 y media en la sala de subasta de agua de la Compañía de Riegos de Levante.

El Presidente, Tomás Alonso Blasco; El Secretario, Antonio Jaén Serrano.

A favor de los campesinos presos

Apenas tuvo conocimiento la Federación Local de Sociedades Obreras de que habían en Elche detenidos más de 20 campesinos por la huelga que en toda España sostienen los bravos obreros de la tierra, reuniose, adoptando el acuerdo de apoyar al movimiento campesino y atender a las necesidades de los presos.

A tal efecto, se ha abierto una suscripción, la que hasta los momentos de escribir estas líneas arroja el siguiente resultado:

DONATIVOS

Relación de las listas abiertas para atender al sostenimiento de

los obreros campesinos que se hallan presos en Elche.

Recaudado por los obreros de las fábricas	Pesetas
De Escobar	11'45
De Manuel Antón	30'30
De Ripoll Hermanos (S. Cintera)	7'85
De Vicente Sansano (S. Tejidos)	32'15
De Ferrández y Compañía	11'60
De Vicente Sansano (S. Calzado)	52'80
De Vicente Serrano	31'80
De «La Amuebladora»	3'25
De Hijos de J. Mas Díez	16'00
De Antonio Rocamora	16'90
De Vicente Sansano (S. Alpargata)	65'00

Obreros pertenecientes al Sindicato de Construcción	56'10
Donativo del Sindicato de la Agricultura	25'00
Donativo de Pascual Toral	1'00
Donativo del Director del Instituto Nacional de 2.ª Enseñanza	5'00
Donativo de Ataulfo Chillón y Casado	6'60
Recaudado por los obreros pertenecientes a la Sección Piso Goma	97'25
Recaudado en suscripción popular por María Javaloyes	25'55
1.ª Recolecta de los Empleados Municipales	27'00
TOTAL	564'65

Expresamos nuestro reconocimiento a los que han hecho donativos, esperando de las entidades y de todos los compañeros sigan contribuyendo a esta suscripción al objeto de patentizar nuestra identificación con los obreros de la tierra y atenuar en lo posible la situación de los presos.

Por la Federación de Sociedades Obreras
EL CONSEJO EJECUTIVO

UN BENEFICIO

Enrique Martínez Poveda

Ya hace bastantes días se encuentra enfermo el joven socialista Poveda, a quien todos los obreros conocen. En vista de su grave enfermedad, un grupo de compañeros de la Juventud Socialista, han organizado una función a su beneficio, la cual tendrá lugar el próximo jueves día 21, en el Ideal Cinema, a las 10 de la noche, poniéndose en escena las obras «El Bastardo» y «Colombaire de Profit», por el Grupo Escénico de la Artística, tomando parte para fin de fiesta los conocidos aficionados Pepe Valero y Patrocinio López.

Para encargos de localidades pueden dirigirse a los compañeros Prudencio Bonus José Sánchez Galián, Jaime González y Ramón Pastor Vázquez.

Nuevo Odontólogo

Hemos tenido el gusto de estrechar la mano de nuestro estimado paisano D. Rafael Niñoles Guillén, que después de brillantes exámenes ha logrado en Madrid el título de Odontólogo, habiendo efectuado la reapertura de su Clínica, donde siempre estuvo instalada, o sea en la calle de Canalejas 58, primero en donde ofrece a todo el público sus trabajos protésicos y estomatológicos.

Felicitamos al amigo Niñoles por los esfuerzos realizados al objeto de atender lo mejor posible a sus clientes.

Movimiento obrero

Patronos y obreros barberos

El día 5 del presente mes se pusieron en vigor unas bases por las que ha de regirse el gremio de barberos en sueldos y horario, y, particularmente en los sueldos, a pesar de ser el aumento una cosa reducidísima, hay unos cuantos que no las cumplen, y al pedirle el obrero tal cumplimiento, le amenazan con el despido.

Lo hacemos, ahora por lo pronto público, para que se corrijan los señores patronos si puede ser, de lo contrario, en el próximo número ya daremos detalladamente nombres y demás datos de aquellos patronos reacios, para que la opinión se entere y obre cual se merecen.

Con respecto al horario ya hemos visto como algunos señores patronos han asaltado igualmente lo que las bases tienen señalado. Con estas líneas se lo advertimos para que se corrijan, de lo contrario, ya se tomarán otras medidas.

Agrupación Socialista CONVOCATORIA

Hoy domingo, a las 3'30 de la tarde, celebrará esta entidad Junta General ordinaria en el Teatro Llorente.

Lo que se pone en conocimiento de todos los afiliados para que acudan con la debida puntualidad.

EL COMITÉ

Actos civiles

El día 4 del corriente mes, se le dió sepultura civilmente al niño Francisco Sempere Román, hijo de nuestros compañeros Francis-

co Sempere y Asunción Román y sobrino de nuestro amigo Esteban Sempere.

Reciban sus padres por medio de estas líneas el testimonio de nuestra condolencia.

Con el nombre de Pepito fué inscrito el pasado día 19 de abril en el Registro Civil un niño, de María Moltó y Rafael Escalante.

Felicitemos a tan estimados camaradas.

Ayuntamiento de Elche

Confecionado por la Administración de arbitrios de este Ayuntamiento el padrón que ha de regir durante el presente año de 1934 para la cobranza del arbitrio sobre Inquilinato, queda expuesto al público desde esta fecha hasta que se cumplan quince días de la inserción del correspondiente edicto en el Boletín oficial de la provincia, durante cuyo plazo podrán presentarse en la citada Administración de Arbitrios las reclamaciones u observaciones que se estimen pertinentes por aquellos que se conceptúen interesados.

Elche 14 de junio de 1934.

El Alcalde,

Juan Hernández

ULTIMA HORA

Ayer sábado a las 6 de la mañana fueron trasladados a la Cárcel Provincial los 22 compañeros campesinos detenidos con motivo de la huelga.

Les acompañaron hasta Alicante los correligionarios Manuel Rodríguez y Juan Hernández.

Imp. Moderna. — Elche.

Bebed sidra champagn "EUREKA"

Tintorería Quitamanchas LOPEZ

Colores a la muestra - Negros para lutos - Lavado en seco - Planchado perfecto - Tenga presente que en esta casa no encojen las piezas por ser manipuladas mecánicamente - Desinfección - Higiene Economía - Se planchan trajes en el acto.

Mariana Pineda, 22 (Antes Salvador)
ELCHE

Miguel Salvetti Pardo MEDICO

Especialista en enfermedades de los pulmones y corazón
Consulta de 10 a 1 y de 4 a 6
Corredera, 12 ELCHE

TRANSPORTES

LA ILICITANA

(Molina Hermanos)

Servicio rápido y económico
ELCHE - VALENCIA
combinado en Sabadell, Barcelona, Castellón, Morella, Utiel, Vall de Uixó, Palma de Mallorca y Zaragoza.

Agencia en Elche: Nicolás Salmerón, 12-Teléfono, 213.

Agencia en Valencia: S. Vicente, 151 (Posada S. Andrés) Telf. 10759.

CLARNUS

Diputación, 309, entresuelo, 1.ª **BARCELONA** Horas de despacho: de 9 a 12
(entre Bruch y Lauria) Teléfono 20302

Préstamos de dinero y de grandes capitales en hipotecas, letras, etc. y sobre fincas, valores, etc.
(Tramitación rápida y reservada)

En todas las poblaciones y pueblos se facilitan préstamos de capitales en metálico por grande e importante que sea la cuantía. Con la garantía para el peticionario que solicita el préstamo, nuestra más rigurosa reserva. Tipo de interés legal desde el 5% anual. Tiempo de duración de los préstamos, por más número de años que todos los que se han estipulado hasta la fecha; o a corto plazo según se convenga. Amortización involuntaria sin apremios. Facilidades de pago para la devolución del préstamo con facultad de aplazamientos. Con derecho a prórroga en los vencimientos. Ventajas en el pago de intereses con fecha a posteriori sin recargo.

Los préstamos de capitales se facilitan en diferentes conceptos: Crédito personal. Letras. Hipotecas 1.ª, 2.ª, 3.ª y 4.ª. O sin hipotecar. Escritura privada. Anticresis. Debitario en documento notarial sin inscripción en el Registro de la Propiedad. Inscripción previa. Anotación preventiva, etc., etc.

Los préstamos de capitales se facilitan bajo toda clase de garantías: Fincas Rústicas, Urbanas, Edificios, Masías, Casas de campo, Mansos, Torres, Chalets, Almacenes, etc., etc. Y sobre Casas en construcción. Y sobre Terrenos, Campos, Solares, Huertos, etc., etc. Y sobre Nudas propiedades, Coopropietarios, Censos, Indivisos, Proindivisos, Usufructos, etc., etc. Y sobre Fábricas, Talleres, Industrias, Manufacturas, etc. Y sobre existencia de Maquinaria, Géneros, Mercancías, Primeras materias, Autos, Maderas, Cereales, Vinos, Granos, Frutos, Ganado, etc., etc. Y sobre toda y demás clases de garantías. Y descuento de Letras.

Y se facilita dinero en el acto con la garantía de toda clase de Valores españoles e imprescindiblemente que se coticen en la Bolsa. Debiendo proceder para que el préstamo sobre los valores se verifique en el acto, a que el propio interesado presente ineludiblemente la correspondiente póliza de compra de los precitados valores que acompaña; y además exhibir la cédula personal o carnet de identidad para acreditar la personalidad coordinativa del poseedor de los valores en cuestión. Siendo toda pignación de valores debidamente legalizada ante agente oficial de cambio y bolsa.

Las peticiones para la rápida obtención de toda clase de préstamos deben ser solicitadas a base de manifiesta y bien definida solvencia del interesado, procediendo sin intervención de corredores ni intermediarios a formular directa o personalmente la petición del préstamo, haciendo constar la cantidad en pesetas que se solicita, debiendo presentar el solicitante las copias, escrituras, documentos, titulación, etc., etc., de comprobación acreditativa de posesión, correspondiente a la garantía de que hace oferta con que responder del préstamo que solicita.

Exigiendo la más estricta seriedad y formalidad como precedente acreditativo para el cumplimiento a su debido tiempo del reembolso del crédito o reintegro del préstamo que solicita.

Confitería GARCIA

Especialidad en tortadas, mazapán y turrones
Teléfono, 117
Canalejas, 32 ELCHE

BLASCO SASTRE

Castelar núm., 10-1.

NUEVO RETÉN ELÉCTRICO

INSTALACIONES ELÉCTRICAS Y DE RADIO.
PRONTITUD Y ECONOMIA
NO EQUIVOCARSE
CURA FUENTES, NÚM. 2 (ANTES EVARISTA)

Ricardo

Bicicletas y accesorios - Agencias de las acreditadas marcas O R B E A y THOMANN (española) (francesa)
No compre usted bicicletas ni accesorios sin antes visitar la CASA RICARDO
Avd. B. Ibáñez, 32 - C. Alicante ELCHE

LA UNION

SERVICIO MÉDICO
ARRABAL Y CENTRO
D. Antonio Brú Gómiz
Llano y Sta. María
D. José Pomares
PRACTICANTES
D. Mariano Casas Antón.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	
Elche, un mes	0'60
Resto de España, trimestre	2'50
Extranjero, trimestre	2'80

EL OBRERO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Centro Obrero (Plaza J. Costa, 5)
Número suelto, 15 cts.
Paquete de 25 ejemplares, 3'00 ptas.

ÓRGANO DEL PARTIDO SOCIALISTA

SOCIAL Y FESTIVO La huelga del pantalón

Se suscitan cuestiones entre el capital y el trabajo, es decir, de pura índole social, que si no es estudiándolas hasta la quinta esencia para desenmarañar la intención de los patronos, siempre mala, resultarían, así miradas superficialmente y de buena fe, festivas y regocijantes.

Así podemos clasificar un pequeño paro, de un día, ocurrido esta semana en la Hiladora.

El caso es como sigue: En dicha casa, como en todas, hay un obrero que se le distingue en algunos días de trabajo. Este es preferido a sus demás compañeros, y esto no será, desde luego, por su rebeldía.

Este favorecido tiene, o tenía, en el centro del trabajo, un pantalón (muy elegante debía de ser puesto que lo destinaba para la faena). Esta prenda apareció deteriorada el miércoles y el perjudicado dió cuenta a su jefe, vulgo eximio gerente de la Hiladora, y a éste se le metió entre cejas que tenía que averiguar para sancionarlo debidamente quién había sido el autor o autores del atentado a la propiedad ajena.

A tal efecto, reunió al personal y procedió a llevar a cabo los interrogatorios pertinentes, los cuales como es natural dieron resultados infructuosos.

Esto le exasperó en cierto modo, no haciendo mella en su ánimo razones poderosísimas que aducían las obreras, puesto que en otras ocasiones habían aparecido destrozadas algunas batas (viejas, eh!) que tenían allí para el trabajo, hecho que pudo comprobarse después que fué realizado por una perra de la casa, a quien en este caso también se podía atribuir lógicamente la fechoría del pantalón.

Pero no. El pantalón estaba muy bien roto, y eso debía de ser cosa de técnicos en roturas de pantalones, debido a los rasgos que presentaban los destrozos de la prenda. Nada de perras ni de monsergas.

¿Solución? Dos turnos a la calle hasta que se averiguara quien tuvo la osadía de rasgar un pantalón... de brega.

Gracias que después se impuso el buen sentido y las obreras sólo perdieron de trabajar el miércoles, día en que no debieron de dejar de ganar el jornal.

¿Verdad que esto es festivo y hay motivo para reírse un rato?

¡Con qué propiedad se ha llamado a este sainete la huelga del pantalón!

¡Levanta tu bandera! A LAS MUJERES OBRERAS

Mujer, mujer obrera:
no voy a recitarle un madrigal.
Voy a hablarte de lucha. ¡Levanta tu bandera y camina con rumbo al Ideal! (dera)

¡Eterna dolorosa de la vida!
¡Flor de resignación y sacrificio,
mil veces por el hambre sumergida en el inmundado lodazal del vicio!
¡No te diré con frases melodiosas que son lindos tus labios y tus ojos!
¡Ni te hablaré de rosas!
¡Voy a hablarte de abrojos!
¡De las espinas que en tu frente clava la garra criminal del Egoísmo,
de tu vida de mártir y de esclava,
a la que pondrá fin el Socialismo!
Quiero decirte: Escucha hermana mía.
Yo no soy un poeta melencólico.
Ante la Iniquidad, mi Poesía usa un lenguaje bárbaro y desnudo.
Las viejas líras de armonías huérfanas se rompan en mil pedazos!
Hoy las palabras deben ser hogueras y las canciones ¡preciosos martillazos!
Ese que va sorbiendo gota a gota tu sangre y tu sudor ¡es un cobarde!
Con mi verso viril que, libre, brota, escupiré a la faz del que te explota la indignación que en mis entrañas arde.
Esposa, madre, hermana,
¡despierta ya, despierta!
¿No escuchas golpear? ¡Es el mañana que pega aldabonazos a tu puerta!
¡Arriba ya, mujer! Pronto. ¡Ya es hora de que a la voz del rojo Socialismo,
voz santa, voz sublime y redentora,
te levantes, triunfal, como una aurora,
de entre las negras sombras de tu abismo!
¡De ese abismo en que manos criminales hunden tu juventud, tu vida entera, (les donde, aunque hay muchas sierpes, no hay rosales,
y estás expuesta a ser una cualquiera!
¡Una flor del arroyo, sin perfume,
a quien el hambre rinde y avasalla,
que en placeres infames se consume,
y a quien puede pisar cualquier canalla!
No, mujer, no. Sé libre. Rompe el yugo.
¡Yo quiero verte madre, no ramera, (go, no sirva de un borracho, de un verdugo,
sino copa de amor de quien te quiera!
¡Arriba ya! No mires al Pasado.
Los cadáveres hieden. ¡Yo te quiero,
no carne de hospital y de pecado,
sino señora de un hogar obrero!
¡Señora, sí! Los lujos no hacen nada.

La Fiesta de la Poesía

El incidente del pasado domingo

El pasado domingo por la noche y con ocasión de celebrarse la Fiesta de la Poesía que anualmente organiza la veterana sociedad «Blanco y Negro», tuvo lugar un incidente de grandes proporciones, que, por fortuna no hubo que lamentar desgracia alguna.

El acto, según nosotros tenemos entendido, estaba organizado a base de que actuara de mantenedor el Sr. Biedma, pero que por motivos que desconocemos fué sustituido por el señor Canalejas. El primero todos sabemos que es un buen republicano de izquierda, y en cuanto al último, nadie ignora que es un monárquico redomado.

Ignoramos las fechas que han mediado entre la designación de Canalejas para mantenedor del acto que referimos y el día de su celebración. Pero así y todo debemos señalar la falta de sentido político que han tenido los orga-

Ficha n.º 2 de nuestro Archivo

Por los años 1898 á 1899, tuvo la fatalidad el pueblo de Alcorcón de padecer durante unos meses un alcalde-pantera.

Esta doble personalidad no pudo ser descubierta hasta consumarse el «hecho histórico» que a grosso modo vamos a insinuar. Por supuesto que la denominación o título lo hemos extendido al conocerse la raza canina de los perrolobos, cuadrúpedos que como aquel, tienen su doble personalidad y a quienes por su afinidad, tiene en gran estima el alcalde-pantera.

Durante el tiempo que regentó la Alcaldía no hubo recaudación, o al menos no apareció por ninguna parte. Las cuentas le eran detestablemente antipáticas. Bastará con decir que ni los sueldos de cuatro o cinco reales que correspondía percibir a los consumidores fueron cobrados. De sobra tenían con el contrabando.

Desde el más linajado funcionario hasta el de más humilde condición de los vecinos de Alcorcón le tenían un miedo atroz. Era lo que se dice un verdadero «coco». Con decir que pedía a su esposa los calcetines a tiros de pistola...

En cierta ocasión se produjo un hecho entre vecinos, en el cual tuvo que intervenir dicho Alcalde como digno representante del Poder Central, que a la vez lo era de la Reina Regente.

A presencia del alcalde-pantera y para esclarecimiento de los hechos, fué llamada una vecina, a la que en su visita acompañaba una niña que no contaría más de los quince años.

No le bastaron al poncio las frases asquerosas, los anatemas y las amenazas, con lo que era más que suficiente para que las infelices se echaran a temblar, con temblor de muerte y a llorar de miedo ante la bestia encabritada. Llegó a más aquel digno Alcalde. Exigió a la madre como condición previa para no obrar contra ella, la entrega de la hija. No fué entrega, fué un asalto el que se cometió, salvajada que presenciaron aquellas dos infelices presas de espanto ante la acometida del sátiro Priapo.

Aquella escena trágica fué presidida por el retrato de Su Real Majestad la Reina Regente.

EL DEL FICHERO

nizadores, al elegir en estos momentos en que España entera está en casi completa guerra civil,

para ser las señoras de la vida.
¡Trabajar y luchar es ser honrada!
¡Holgar y golpear es ser perdida!
¡Tú luchas y trabajas y, por eso, ¡eres señora, sí y alta señora!
¡Mira hacia el Porvenir! ¡Ve hacia el Progreso!

¡Arriba ya, mujer! ¡Arriba! ¡Es hora!
¡Hora de despertar de tu letargo!
¡Hora de vestir sedas y no estambres,
de poner fin a tu vivir amargo,
lleno de sombras, de ignorancias, de hambres!

¡Gorreras, mecanógrafas, modistas, venid, ya que es de amor nuestra bandera, con las nobles y ancianas socialistas, que han dado al Ideal el alma entera!
¡Venid todas, esclavas del trabajo, que os nutris de amarguras y suspiros!
¡Sois de nosotros, sois de los de abajo: los únicos que pueden redimirnos!

Explotación, miserias os dan otros, engaños, ocasión a la caída, enfermedad, dolor... ¡pero, nosotros, nuestro amor, nuestra sangre, nuestra vida!

¡Venid, que hay que acabar con cuanto y poner fin a toda servidumbre! (daña) ¡Arriba ya, que es alta la montaña y hay que subir hasta la misma cumbre!
¡Hasta la cumbre, en cuyos rojos picos el Socialismo, como un sol, irrada, en la que no haya pobres, ni haya ricos, ni nadie sufra, ni se explote a nadie!

¡Esposa, madre, hermana, perla de un beso del amor nacida, manantial de ternuras, flor humana por los vaivenes del dolor mecida, sagrado altar de nuestras devociones, estrella que en el cielo de la vida alumbró nuestros tristes corazones!...

¡Ven, que en la lucha fiera y enconada, que el Egoísmo sin cesar provoca, nos prestará vigor en la jornada el rayo alentador de tu mirada y el grito de entusiasmo de tu boca!

¡Ven, oh mujer, oh santa, oh heroína, oh eterna bebedora de amargores, oh humilde, oh sierva, cuyo pié camina por áspero sendero de dolores!

¡Ven, oh mártir, oh dulce, oh silenciosa, que, en los radiantes siglos venideros, reinarás, como madre y como esposa, en el gran corazón de los obreros!

MIGUEL R. SEISDEDOS

a una persona que por su significación y por su conducta francamente condenable durante la época de las pasadas elecciones, dió motivo a que en el vecino pueblo de Almoradí ocurriera un escándalo del que resultó asesinado por unos esbirros seguramente, un pobre obrero perteneciente a la U. G. T. y afiliado al Partido Comunista.

La actuación en Elche del indicado ex-duquesito de Canalejas, era casi seguro que tenía que producir altercado, y si ahora resulta que dicen que en un acto cultural de la índole del que se celebraba no tenía que haber ocurrido lo que ocurrió, por el mismo motivo de ser el acto cultural, no debían los organizadores haber traído a este Sr. Canalejas, que al menos avisado se le figuraba había de encrespar los ánimos por tantos conceptos en tensión, desde que el glorioso pacificador de espíritus nos favoreció con su receta infalible.

El pueblo de Elche no puede aparecer por ningún concepto enemigo de la cultura y del arte. Buena prueba de ello es que las

masas corales y su Banda de Música están integrados en su totalidad por trabajadores.

Las entidades culturales y artísticas están formadas en su inmensa mayoría por gente obrera y en cuanto a su ayuda a los actos benéficos que estos centros de arte organizan, bien claramente se ve siempre, que es magnífica.

Intentar hacer parecer al pueblo de Elche como enemigo del arte y de la cultura, es necio; todos conocen a Elche y a su clase trabajadora.

Lo ocurrido el pasado domingo fué un grave error de los organizadores de dicha fiesta; fué una gran falta de sentido político y un excesivo apartamiento o ignorancia de las cuestiones que por la hora presente hay suscitadas en nuestra República, por tantos motivos amenazada.

Esta es la opinión de este modesto semanario sobre lo acaecido el pasado domingo, lamentando que una falta como la referida diera motivo a que no se celebrara la anual fiesta de la Poesía.

Para «El Illicitano»

El impuesto sobre los escaparates

Nuevamente «El Illicitano» manifiesta que este arbitrio municipal se ha incrementado en un 50 por cien con relación al pasado año. Es completamente falso. La ordenanza que regula este arbitrio es idénticamente igual a la del año anterior. Decir lo contrario es faltar a la verdad.

Las pruebas al canto las podemos dar nosotros. No solamente de que la Ordenanza del indicado arbitrio está igual, sino también el por qué los industriales que el pasado año pagaron diez pesetas por su escaparate, correspondiéndoles quince.

¿Es esto aumento o es poner las cosas como correspondían estar? ¿Tienen otros argumentos los de «El Illicitano»?

Pueden ponerlos, porque con su campaña, han dado lugar a que se descubrieran nuevos defraudadores al erario municipal. Defraudadores que por desgracia para ellos, son de la misma cuerda del que lo ha denunciado. EL OBRERO agradece la campaña de «El Illicitano», que ha servido para averiguar quien se escapó de pagar lo que le correspondía el pasado año.

Siga por este camino, colega, que por una vez ya presta buenos servicios al municipio.

En cuanto a los industriales estamos seguros de que también agradecerán a «El Illicitano» el descubrimiento que ha hecho, denunciando, sin querer, por supuesto, a todos los que tienen escaparates y que correspondiéndoles pagar el pasado año 15 pesetas, pagaron 10.

¡Bravo por «El Illicitano»! Continúe soplando y recogeremos más datos para nuestro archivo.